

Ramón Cózar Gutiérrez, que ha publicado numerosos trabajos sobre el siglo XVIII se centra en esta centuria, que arranca con la Guerra de Sucesión y termina con los intentos de los ilustrados por mejorar la situación educativa de la ciudad.

Viene luego el estudio que el ya veterano historiador Carlos Panadero Moya dedica a la ciudad a lo largo de todo el siglo XIX y primer tercio del XX. Nos habla de demografía, urbanismo e industrialización así como de la incidencia en la ciudad de los acontecimientos políticos nacionales: revolución liberal, sexenio democrático, la Restauración y la crisis de ésta.

Y cierra el libro, y es -al menos para mí- la sorpresa del libro el amplio capítulo que el coordinador del libro, Aurelio Pretel, medievalista, como antes dijimos, dedica al Albacete contemporáneo, desde la proclamación de la II República hasta finales de los años 90 del siglo pasado. Etapa en la que la ciudad pasa de los 43.000 habitantes con que contaba a principios del periodo a 145.000 en los comienzos del nuevo siglo.

Estamos pues ante una importante, y necesaria, obra de síntesis, que actualiza las numerosas publicaciones parciales publicadas en las últimas décadas y que nos da pistas para entender las claves de la evolución de la ciudad demográfica y socialmente más relevante de Castilla-La Mancha.

**Alfonso González-Calero**

## LAS CRISIS EN LA ESPAÑA DEL SIGLO XX

Agentes, estructuras y conflictos en los procesos de cambio

José Antonio Castellanos López (ed.)



José Antonio Castellanos López (ed.)

Las crisis en la España del siglo XX  
Agentes, estructuras y conflictos en los procesos de cambio

Ed. Silex, Madrid, 2020; 418 pags.; 23 €

La idea de crisis se ha convertido en una de las más determinantes del devenir español en los últimos lustros. Su recurrente presencia ha condicionado nuestro desarrollo social desde la gran recesión de 2008 hasta el sombrío panorama que se abre en nuestro país ¿y en todo el mundo? con la pandemia de 2019. Esta constituye un hecho radicalmente inédito en la historia, es la primera con auténtica dimensión global. Así, en medio de las incertidumbres provocadas por COVID-19, se publica este libro sobre las crisis en